



Falanga

MAYO

20

Jueves

La grandeza de España, su historia, su prestigio, exigen algo más que una política encaminada tan sólo al restablecimiento de un orden material, que les asegure su cómodo vivir.

Fernández Cuesta

Primer Año Triunfal - Núm. 113

Redacción y Oficinas: CASA PRIMO DE RIVERA, Calle María Cristina, 47, Teléfono 2078 - PALMA

Suscripción: 2'50 pts. al mes

La aviación mallorquina ha escrito otra página de gloria

Uno de nuestros trimotores incendió ayer un barco rojo de gran porte cargado de víveres que se dirigía a Valencia y destruye dos cazas enemigos

Los aviadores legionarios vieron hundirse el primer aparato y como caía el segundo caza desde el que hirieron gravísimamente a nuestro héroe legionario Hermenegildo Dalle Piane que ha entregado su alma a Dios en el Hospital Militar

Palma de Mallorca cubre de honores el cadáver del heroico aviador

Un trimotor de esta Base incendia y destruye en la costa levantina, un vapor y aniquila dos cazas

Los heroicos aviadores de nuestra Base Aérea han tenido nuevamente ocasión de cubrirse de gloria en una acción grandiosa, formidable.

Llegaron noticias de que un buque rojo de gran tonelaje, trataba de llegar a Levante con importante cargamento y uno de nuestros gloriosos trimotores se elevó presuroso para servir una vez más a la Santa Causa que defendemos.

El trimotor se acercaba veloz a la costa levantina. Divisó a lo lejos el barco al servicio de Rusia. Describió esos surcos maravillosos de las grandes gestas, y fué cerciorándose de que eran gentes sin Dios y sin Patria las que impulsaban el buque soviético.

Nuestros heroicos aviadores legionarios bombardean el barco. Baján tanto, que las bombas provocan voraz incendio y los tripulantes se arrojan al agua comenzando un precipitado salvamento porque el buque se hunde.

Un caza rojo que seguramente convoyaba a su barco, aparece en el horizonte y ataca a nuestro trimotor que se eleva y presenta combate que le es muy prontamente favorable. Una ráfaga de ametralladora destroza a su rival y el aparato cae sepultado en el mar.

Nuestros aviadores vuelven otra vez sobre el buque; descienden para reconocer el efecto fulminante de su anterior ataque y no ven que otros dos cazas enemigos se ciernen amenazadores. Afortunadamente los observadores se dan cuenta de la maniobra y se elevan para no rehuir la desigual batalla.

Boletín de Información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de ayer.

EJERCITO DEL NORTE:

Frente de Aragón: Ligeros tiroteos y cañoneo.

Frente de Vizcaya: Ha continuado el avance de nuestras fuerzas que después de vencer la resistencia del enemigo causándole gran número de muertos se ha ocupado Gondramendi, Elorbi, la Ermita de Santa Marina, Macoa, Velago, Añora, María de Macacabarena, Andramaría, Desmetra y Bibeaché. Se han cogido al enemigo más de 100 prisioneros y mucho armamento y material. Se han presentado 30 milicianos con armamento y más de 40 familias.

Frente de Santander: En un reconocimiento efectuado en el terreno del sector de Bricia, en el que ejerció presión al enemigo hace ya varios

días se ha encontrado 16 muertos, fusiles mejicanos, mosquetones y muchos cartuchos de fusil. En este frente siguen presentándose milicianos y paisanos con bastantes cabezas de ganado.

Frente de Asturias: Sin novedad, habiéndose presentado 6 milicianos, 3 de ellos con armamento.

Frente de Soria y Avila: Sin novedad digna de mención.

Frente de Madrid: Algún tiroteo y cañoneo.

EJERCITO DEL SUR:

Sin novedad.

Salamanca, 20 de Mayo de 1937. De orden de S. E.; El General 2.º jefe de E. M.—Francisco Martín Moreno.



Hermenegildo Dalle Piane

Caballero legionario - Piloto aviador
MURIO POR ESPAÑA

¡Presentel

La Aviación Legionaria de Mallorca ha ofrecido a España un héroe más, un caído más por la Gran Cruzada.

Hermenegildo Dalle Piane, como Arturo Rizzi y tantos otros, ofrendó su vida por un ideal sublime, por ese ideal que hace que tantos hombres entreguen su vida con la sonrisa en los labios y con un grito que llena de dulces escalofríos nuestra alma.

Ellos luchan y mueren con nosotros, porque sienten en su corazón el eco magnifico de la llamada de la Raza, salvadora del Mundo.

El Excmo. Sr. Comandante Militar de Baleares, el Teniente Coronel Jefe de la Base Aérea de Mallorca y el Teniente Coronel Jefe de la Aviación legionaria participan a sus amigos y conocidos y al pueblo mallorquín tan inolvidable pérdida y ruegan le tengan presente en sus oraciones para el eterno descanso de su alma.

El Excmo. y Rdmto. Sr. Arzobispo-Obispo ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Una maniobra heroica, valentísima se vé coronada por el éxito. Otro caza enemigo queda fuera de combate y se le vé caer, mientras su compañero abandona la lucha, dirigiéndose seguramente a Valencia.

Nuestro trimotor tenía hasta once impactos y herido muy grave al que luego había de morir, apesar de los esfuerzos de la ciencia, en nuestra querida tierra mallorquina. Servirá para ejemplo y como modelo de nuestras juventudes. Orgullo para su familia.

El cadáver de Hermenegildo Dalle Piane es recibido con honores en el Ayuntamiento

Nuestra ciudad ha querido rendir al heroico caballero legionario del aire sus máximos honores.

Su cadáver ha sido llevado esta mañana al Ayuntamiento. El Alcalde se ha desvelado desde el momento que supo la noticia para que se rinda al malogrado piloto aviador el homenaje que tanto merece.

Se ha habilitado el salón de sesiones para capilla ardiente. Los sillones del salón están cubiertos con damascos y banderas italianas y españolas. Una sección de F. E. T. y de Aviación han rendido honores al cadáver cuando a las 9 menos cuarto, ha llegado a la Plaza de Cort el féretro. El Alcalde acompañado del Jefe de la Guardia Urbana, Jefe de Aviación y algunos compañeros de Dalle Piane lo han recibido en la puerta del Ayuntamiento. El momento ha sido emocionante y lo ha presenciado numeroso gentío.

Es subido a hombros de varios compañeros hasta la capilla ardiente donde ha quedado expuesto. Al abrir la caja, magnifica, el Alcalde ha rezado un Padrenuestro y ha lanzado con voz afectadísima dos vivas, uno a Italia y otro a España.

En la Casa Consistorial ondea a media asta la bandera nacional.

El pueblo ante el cadáver

A las diez ha comenzado a desfilar el pueblo ante Hermenegildo Dalle Piane. Le dan guardia de honor secciones de Aviación, del Reguete y compañeros de armas.

El desfile ha sido intenso, formándose larga cola, firmando en un álbum que se enviará como recuerdo a su familia, todas las clases sociales.

A nuestros suscriptores y lectores

Hoy tenemos que comunicar a todos nuestros suscriptores y lectores que ante las dificultades surgidas por la escasez de papel nos vemos precisados a partir de mañana a suspender temporalmente la publicación de nuestro diario.

Injerín las negociaciones emprendidas para solucionar convenientemente y definitivamente esta molesta anomalía, el prestigioso y viejo colega matutino «La Almudaina» nos brinda la hospitalidad de sus páginas.

Es por eso que ya mañana en el mencionado periódico aparecerá una sección exclusivamente Nacionalindicalista, impregnada de nuestro estilo y de nuestro sabor inconfundible.

A los suscriptores les damos que recibirán «La Almudaina» en vez de nuestro periódico durante este breve intervalo que dedicaremos a la perfección y al encumbramiento del mismo.

Esperamos también que nuestros lectores sabrán corresponder a los sacrificios que representan para nosotros el paso a una situación más sólida y floreciente.

Aquí estamos todos como siempre cumpliendo órdenes en este puesto de servicio oscuro, llenos de voluntad, de entusiasmo y de fe

El Jefe de Prensa y Propaganda,
SEBASTIAN SANCHO

Nuestros soldados han rebasado Amorebieta en 2 Kms. ocupando además varios pueblos y posiciones.

Enormes manifestaciones de protesta se han promovido en toda la zona roja, contra el nuevo Gobierno de Valencia.

Estamos en vísperas de la gran ofensiva final contra el llamado «Cinturón de hierro» de Bilbao.

Crónica del frente de Vizcaya.—Edificios incendiados y volados por la dinamita en Amorebieta.—Unas patrullas entran en la población para salvar a mujeres, niños, y ancianos.

La jornada de ayer, martes, en el frente vasco, se caracterizó por el informal tiempo reinante, que impidió casi absolutamente el desarrollo de las operaciones.

El máximo interés radicaba en Amorebieta, nueva población mártir de los rojos vizcaínos. El espectáculo del éxodo de mujeres, niños y ancianos que hoy hemos presenciado es espantoso: famélicos y con cara de terror, huyen del infierno que los ha enloquecido. Llevaban dos días sin comer y más de un mes sin probar el pan. Según cuentan, a las cuatro de la tarde del lunes comenzó el incendio del pueblo. Los hombres eran obligados, por los vasco-separatistas pistola en mano, a seguir a los que huían hacia Bilbao. Algunos lograron esconderse y quedarse en el pueblo.

Como, debido al mal tiempo, el fuego no adquirió las proporciones apetecidas por los incendiarios, éstos decidieron hacer uso de la dinamita. Casas enteras y edificios se derrumbaron, con sus moradores dentro. Un nutrido grupo de mujeres y niños lograron refugiarse en la torre de la iglesia, huyendo del fuego y las explosiones, que todo lo devoraban y derruían. 40 heroicos requetés, en magnífico rasgo de valor, intentaron—lográndolo—entrar en el pueblo para salvarles, pero—nueva canallada de los rojos—fueron ametrallados, cayendo algunos; los otros, empero, en hazaña de valor indomable, lograron el fin que perseguían, sacando del infierno en que estaban metidas a unas 400 personas, que trasladaron, entre una nube de fuego y de muerte, a las líneas de vanguardia nacionales.

Estas personas, que presentan tristísimo aspecto, cuentan cosas horribles de lo hecho por los bolcheviques en Amorebieta. Habían saqueado todas las casas, cuyos moradores, a falta de otra cosa mejor, tuvieron que alimentarse de hortalizas hervidas, lo único que pudieron alcanzar. Al llegar los rescatados a nuestras posiciones entre vítores a España y a sus salvadores, comieron con verdadera voracidad cuanto se les ofrecía. Nuestros buenos soldados rivalizaban en la humanitaria obra de socorrer a los llegados. Estos dijeron que, en cometer crueldades y canalladas, no solamente se distinguieron los dinamiteros asturianos, sino también los nacionalistas vascos, tan refinados en sus crueldades como los que más.

Como queda dicho, a la una de la tarde de ayer, martes, penetraban en el pueblo, pese a todos los inconvenientes y fuego de las ametralladoras rojas, algunas patrullas de esforzados requetés, que en magnífico esfuerzo llegaron hasta las torres del Seminario y de la iglesia, donde quitaron los trapos rojos que allí había, colocando en su lugar, a la gloriosa bandera roja y gualda. Además echaron a volar las campanas, dando así una vigorosa muestra de su presencia allí y dando a los rojos el primer y último aviso de que su dominación en la nueva ciudad mártir está tocando a su fin. Todo esto lo presenciaron, desde las filas naciona-

les, numerosos periodistas extranjeros, que pudieron acercarse a las primeras casas de Amorebieta, sacando interesantísimas fotografías que constituirán documentos irrefutables de la vandálica y canallesca conducta de los rojos vizcaínos.

Nuestras tropas—quede ello bien claro—no han ocupado Amorebieta sino que se decidieron a entrar en la población por patrullas para salvar a unos grupos de mujeres, ancianos y niños que en ella estaban sufriendo un verdadero martirio, sacándoles de allí y transportándolos al campo nacional. El aspecto del pueblo, según cuentan los que en él penetraron es desolador.

Lo que más les ha llamado la atención, ha sido las magníficas fortificaciones y trincheras, obras modernísimas, de sistemas defensivos perfectos, con que contaban los vasco separatistas. Algunos de dichos parapetos están abiertos en la roca viva, contando con amplios refugios subterráneos.

El pueblo de Amorebieta aunque no ocupado aun por los soldados de España, es de hecho, nuestro. Hay que ir con cautela, pues sabido es que posición que ocupe nuestro ejército es una posición que no abandona jamás.

Amorebieta ocupada y rebasada

PARIS.—Últimas noticias procedentes del Frente de Vizcaya anuncian que las tropas nacionales, han ocupado el importante pueblo de Amorebieta rebasándolo en dos kilómetros.

También se afirma que las tropas que actúan en la costa, compuesta de requetés y falangistas y legionarios llamados «Flechas Negras» han continuado su brillantísimo avance, ocupando importantísimas posiciones que dominan por completo la carretera Plencia-Munguía, encontrándose a muy poca distancia de las dos poblaciones.

Los rojos incendian los bosques para dificultar el avance de nuestras tropas

PARIS.—Las fuerzas rojas, antes de abandonar las posiciones que ellos defendían, incendian todos los pinares cercanos a ellas para que las fuerzas nacionales que los persiguen tengan que pararse, evitando así que caigan en su poder.

450 izquierdistas llevados de Gibraltar a Valencia

LONDRES. La Agencia Reuter, comunica de Gibraltar, que el vapor hospital inglés «Maine» ha transportado a Valencia, 450 personas de filiación izquierdista que estaban en Gibraltar.

Cañoneo y fuego de Ametralladoras en Asturias

En los frentes de Oviedo y Trubia, fuego artillero especialmente por nuestra parte, donde nuestros cañones dispararon durante largo tiempo batiendo algunos reductos rojos. En el sector de Escampero fuego intenso de ametralladora y fusil. En los demás sectores el tiroteo de siempre, con ligeros disparos de cañón.

Continúa descaradamente la chulera inglesa

SAN JUAN DE LUZ.—Nuevamente han llegado a Bilbao, varios buques de nacionalidad inglesa, protegidos por buques de guerra de la misma nacionalidad para trasladar nuevos evacuados, mujeres y niños. Noticias procedentes de Bilbao afirman que estos buques han llevado a Bilbao gran cantidad de material de guerra y víveres, faltando nuevamente a la no intervención. Otros buques han salido llevando además de los evacuados, a numerosos dirigentes rojos responsables de la actual situación de Vizcaya.

Tranquilidad absoluta en el frente de Madrid

En este frente reinó durante la jornada de ayer una tranquilidad absoluta turbada solamente por algunos disparos hechos por nuestras piezas sobre las posiciones enemigas.

Frente de Aragón

En el frente de Huesca, sin novedad con algunos tiroteos. En el frente de Teruel, el enemigo después de una intensa preparación artillera con el intento de hostilizar nuestras fuerzas, atacó nuestras posiciones, pero este ataque fué fácilmente reprimido por los disparos de nuestras baterías que causaron al enemigo gran número de bajas, teniendo que retirarse precipitadamente a sus posiciones después de haber dejado en el campo gran cantidad de bajas y numeroso material de guerra.

Dos batallones rojos destrozados en el frente de León

Los marxistas han intentado nuevamente atacar nuestras posiciones del sector de Lillo, con el intento de descongestionar el frente de Vizcaya tan amenazado con los frecuentes y decisivos avances de nuestras tropas por el suelo montañoso de la provincia. Este ataque, como los que han realizado ha fracasado estrepitosamente, pues nuestros soldados derrochando, como siempre, una valentía sin límites han rechazado con gran energía a los numerosos contingentes de milicianos rojos. Dos batallones de milicianos internacionales y de mineros asturianos han quedado completamente destrozados por los certeros disparos de nuestras ametralladoras. Han dejado en el campo gran cantidad de bajas así como gran cantidad de material de guerra que ha sido recogido por nuestro servicio de recuperación.

Lo que dice la prensa roja

«Claridad» y «El Socialista», dicen que es necesario que todos confíen en el nuevo Gobierno que es el verdadero de la República.

«Informaciones» dice que el nuevo Gobierno que se ha formado es el Gobierno del triunfo.

«Sindicalista» dice que todas las naciones del mundo presten su apoyo a todo el proletariado español en los momentos difíciles que atraviesa a causa del nuevo Gobierno.

«C. N. T.» no ha salido durante el día de hoy como protesta contra el nuevo Gobierno que se ha formado.

En vísperas de una gran ofensiva contra el «cinturón de hierro» de Bilbao

Radio Verdad:

Guernica.—Las tropas nacionales han entrado en Amorebieta, 350 personas, mujeres y niños, han permanecido 24 horas encerrados en la iglesia de Santa María, en espera de la llegada de nuestras fuerzas. Nuestros soldados realizaron grandes esfuerzos para localizar y dominar el incendio. Los marxistas han destruido esta población valiéndose de los mismos procedimientos y métodos empleados para la destrucción de Guernica. Nuestros soldados han ocupado la carretera Amorebieta-Bilbao. La falta de esta vía de comunicación obligará a los marxistas a abandonar otras posiciones en el sector de Amorebieta. Como es costumbre, las hordas rojas no han dejado muro en pie. En su derrota, antes de abandonar Amorebieta saquearon todas las casas y se apoderaron de todos los objetos de valor, poniendo otra vez en práctica los mismos procedimientos empleados en Eibar, Durango y Rigoitia. Las primeras fuerzas nacionales que entraron en Amorebieta no pudieron hacer nada para extinguir el fuego por tener que preparar la defensa de las nuevas posiciones. Las bombas incendiarias de los rojos aumentaron las ya gigantescas proporciones del siniestro. Al cabo de una hora, nuestros soldados ocupaban todas las alturas que circundan el pueblo, teniendo que limitarse a contemplar el trágico espectáculo. Las 350 personas que estaban esperando la llegada de las fuerzas salvadoras en la iglesia de Santa María, fueron salvadas, mientras el fuego continuaba extendiéndose por los alrededores del templo. Los salvados por el arrojo de nuestros soldados se encuentran ahora en la retaguardia, donde las poblaciones y los soldados rivalizan en hacerles olvidar los horrores de la barbarie marxista. La bandera roja y gualda ondea en el campanario de la iglesia de Santa María.

El corresponsal de la Agencia «United Press» comunica lo siguiente:

A pesar del mal tiempo, las tropas nacionales han ocupado Amorebieta, obligando a los marxistas a retroceder unos kilómetros más hacia Bilbao. Los nacionales ocuparon Amorebieta mediante una maniobra envolvente. Los rojos prendieron fuego a los principales edificios antes de abandonar la población, que no ha sido totalmente destruida gracias a la lluvia. Los habitantes que quedaron en Amorebieta, han sido transportados a localidades de la retaguardia. El éxodo de mujeres, niños y ancianos hacia las poblaciones de la retaguardia nacional, en donde han hallado comida, casa y tranquilidad, ha durado muchas horas y ha tenido fases verdaderamente dramáticas. Mientras las casas de Amorebieta estaban ardiendo y entre las columnas de humo y fuego se procedía al salvamento de tanta presunta víctima, muchas de las pobres mujeres con sus pequeños en brazos, se lanzaban a la calle, suplicando a los nacionales que les atendieran, cosa que hacían estos inmediatamente. Dijeron que hacía 48 horas que no propaban comida. Sus declaraciones constituyen otra prueba de los horrores y salvajadas cometidas por las hordas de Amorebieta. Las pobres gentes hacía un mes que casi no veían víveres, mientras los cabecillas rojos se los procuraban en Bilbao. Los rojos, al huir, obligaron a todos los hombres a seguirles, bajo amenaza de severísimas penas. Fueron muchos los que pagaron con su sangre el hacer resistencia al traslado a Bilbao, burlando las órdenes de evacuación obligatoria. Los rojos abandonaron el propósito de incendiar la iglesia, al darse cuenta de que los legionarios avanzaban por las calles de la población. Los nacionales tranquilizan a las pobres mujeres, acompañándolas hacia las posiciones de retaguardia. Los rojos que aún dominaban algunas colinas dispararon sus ametralladoras y fusiles sobre los indefensos que huían de aquel infierno, entre los que produjeron víctimas.

Estamos en vísperas de una gran ofensiva contra el llamado «cinturón de hierro» de Bilbao.

Los sindicalistas y anarquistas se lanzan mensajes cifrados.—Llaman traidor y contrarrevolucionario al gobierno de Valencia

BARCELONA.—Hasta altas horas de la madrugada han estado funcionando las emisoras de onda corta de los partidos extremistas de Barcelona a Bilbao y Valencia, a Gijón, a las provincias del Sur y de Levante. Se transmitieron comunicaciones entre las organizaciones sindicales y políticas además de comentarios, proclamas, notas y conversaciones de sentido no muy claro pero siempre amenazador.

Llamaban la atención los muchísimos mensajes cifrados que se transmitían y en los cuales por lo visto se decía claramente lo que en conversación ordinaria a medias palabras. La impresión es que algo grave ha de ocurrir en la zona roja. Los anarquistas elevan la temperatura de su masas lanzando los más venenosos comentarios contra el nuevo gobierno de Valencia y al que no reparan en llamar traidor y contrarrevolucionario.

Entre las emisoras comunistas y socialistas se cambian consignas de estar prevenidos para hacer frente a lo que sobrevenga. En resumen, los anarquistas preparan abiertamente, otro alzamiento armado y ahora todos los esfuerzos de la CNT se encaminan a soliviantar a los de la CNT para llevarles también a la acción insurreccional. Días trágicos se están preparando en la España roja. Es la papeleta que a Prieto le preparan sus antiguos aliados.

Tumultuosa manifestación en Valencia contra el nuevo Gobierno

Ayer se celebró en la capital valenciana una enorme manifestación promovida por los miembros de la CNT, FAI y las Juventudes Libertarias para protestar contra el nuevo Gobierno que se ha formado.

Esta manifestación se ha engrosado con numerosas mujeres y obreros que han abandonado el trabajo para incorporarse a la manifestación. Esta enorme manifestación se ha parado delante del edificio en que residía el nuevo Gobierno. Este al ver la actitud de los manifestantes ordenó la movilización de varias unidades de policía las cuales intentaron disolver la manifestación, pero ante la enérgica actitud de los manifestantes tuvo que retirarse dejando el campo libremente a los anarquistas. Esta manifestación, después se ha disuelto repentinamente. Como se ve la situación del nuevo gobierno es muy crítica y se cree que se declarará muy pronto en crisis.

Otras manifestaciones de protesta contra el nuevo Gobierno

PARIS.—En toda la zona roja de España se han promovido enormes manifestaciones de protesta contra el nuevo Gobierno. Los manifestantes han asaltado algunos edificios oficiales. La mayoría de los manifestantes eran de filiación anarquista.

Compre «AQUI ESTAMOS»

Desde el frente de Vizcaya

(Crónica del enviado oficial de guerra)

Las fuerzas legionarias se cubren de gloria

Gloriosa la jornada de hoy que no ha sido escasa distinguiéndose las fuerzas legionarias que desde las primeras horas lograron coger por sorpresa a la Ermita de Santa Marina tras una operación artillera verdaderamente magnífica a la que nos tienen acostumbrados las baterías legionarias. Se ocupó por completo el Grandramendi y las estribaciones al Sur del Monte Jata, macizo montañoso que nace en el cabo Machichaco y termina rodeando Mungula. A media mañana estaba dicha posición totalmente ocupada por los nuestros.

Causamos a los rojos muchos muertos y coronamos las crestas más altas

Fué espléndida esta operación, que costó al enemigo dejarse más de 100 muertos y 200 prisioneros, pues no pudo escaparse ni uno solo.

No terminó aquí la operación. Otras dos columnas casi desde el borde del mar rodearon otras montañas, las escalaron y a poco más de las 11 de la mañana estaban ya coronadas todas las crestas más altas.

El enemigo intenta inutilmente contraatacar

El enemigo que estaba muy fortificado en estas posiciones no ofreció gran resistencia y sólo cuando empujado por los nuestros llegó hasta Munguia fué cuando reaccionó pretendiendo contraatacar pero sus esfuerzos fueron inútiles.

Densa niebla

Por otros sectores también se han movido otras columnas pero no puedo apreciar cuales objetivos se han logrado. El avance solo se ha podido llevar a cabo hasta las 3 y cuarto. Pues a dicha hora, la densa niebla nos quitó toda visibilidad. Lo que si diré es que ya estamos casi en contacto con la línea defensiva de Bilbao.

Estamos muy cerca de Bilbao

En Amorebieta seguimos sin estar dentro del pueblo, pues ello sería una torpeza, por estar dicho pueblo totalmente dominado por los rojos. Termino esta crónica con el más alto optimismo. Pues además de los dos montes citados se han tomado muchos pueblos y cotas de gran importancia estratégica y sobre todo el espíritu es elevadísimo como se tiene que tener sabiendo que estamos tan próximos a Bilbao.

Habla Queipo de Llano

Buenas noches señores: Todo en este mundo tiene su fin y ahora le ha tocado el turno a Araquistain, el hombre de la suerte, el del enchufe de la embajada de París. Digo que es un hombre a quien se puede llamar de suerte porque en 1928 o 29 era un periodista mediocre y empezó a conspirar, agarrado a los faldones del Canallero y cuando este formó gobierno le obsequió con la embajada en París. Al mismo tiempo su cuñado Alvarez del Vayo, que tenía la embajada en Méjico, agarrado a los mismos faldones fué nombrado ministro. Ahora los dos han caído entre los mismos faldones; pero ya no volverán seguramente a los trajes de 30 duros, pues además del sueldo y prebendas que sus cargos les daban, han cobrado multitud de comisiones por compra de armas en el extranjero. Total, que se han convertido en millonarios. De manera que han perdido sus enchufes, el Canallero, Araquistain y Alvarez del Vayo. ¡Vaya tres pies para un banco! El Canallero parece que se marchará al extranjero para tener una temporada de descanso. Pero ¿se conformará con la derrota? Porque es una derrota aplastante la que le ha inferido Inda. Yo creo que no se conformará.

Referente a las caretas contra los gases de que hablé ayer que fueron cogidas en el frente de Vizcaya en las que había un papel que daba el nombre y la dirección de la fábrica en Francia, hoy he visto, examinando una de ellas que tengo en mi despacho, que aun llevan dentro otro papel que demuestra perfectamente como el gobierno francés, burlándose del pacto de no intervención, ha facilitado a los rojos estas caretas. El citado papel dice: Este aparato no puede ser vendi-

do mas que con el marchamo del gobierno y con el control del ministerio de la guerra. No puede ser devuelto ni cambiado».

Parece que el Comité de no intervención se reunirá proxima mente en Londres a fin de tratar del bombardeo de las ciudades abiertas. Yo creo sería conveniente que mandasen a España una comisión a fin de que vieran las ciudades que nosotros hemos bombardeado y las que han bombardeado ellos, pues estoy seguro de que por cada una que nosotros hemos bombardeado, ellos lo han hecho a mas de diez. Ellos solo sirven para bombardear ciudades de la retaguardia o mejor aun, obras de arte. A propósito de ello tengo una carta del rector de la Universidad de Zaragoza en la que manda una copia de un telegrama que ha remitido al rector de la Universidad de Londres en el que protesta del bombardeo de las ciudades y obras de arte que son la admiración del mundo entero como la Seo de Zaragoza y la Alhambra de Granada, rogando al mismo tiempo que este telegrama lo trasmita a los rectores de las Universidades francesas y belgas con las que no se puede comunicar el de Zaragoza.

Precisamente, al mismo tiempo que se bombardeaba la Seo de Zaragoza, en Granada se bombardeaba también el Sacro Monte, que se halla completamente a una distancia de más de tres kilómetros de Granada y en donde no existe más que un colegio de niños cuyas edades oscilan entre los 10 y 16 años, de los cuales mató algunos, siendo milagroso que los niños de una sala donde cayó una bomba hubieran salido a jugar, pues, la catástrofe hubiera sido enorme.

Termina el General leyendo los partes oficiales.

2 minutos...

Nosotros hemos tenido siempre fé en las cosas sencillas y resueltas; de ellas nos ha venido siempre la alegre canción de nuestra vida.

Hemos tenido fé ardiente en la Patria, fé aquilatada con la realidad dolorosa de carnes juveniles hechas pedazos; fé maciza, sana y cristiana, fé que ha descansado siempre sobre consignas difícilmente bellas.

Hemos sido y somos caballeros de la Hispanidad y cruzados de Dios. No hemos rehuido nunca el combate, pusimos nuestra Verdad en campo de batalla, ahí estaba bien y ahí la dejamos.

Buscamos a los equivocados, a los engañados, y a los malvados y les hicimos frente con gallardía, con franqueza y con afirmaciones categóricas. Y recordando a Don Carlos el Emperador les dijimos: Solos vosotros y nosotros en el campo del honor nacional.

Pero en vez de encontrarnos ellos y nosotros solos, hemos tenido que encontrarnos, que enfrentarnos con ellos y con toda la hez, con toda la basura y con todo el estiércol de las internacionales antieuropeas y anticristianas, que procedentes de todos los países y de todas las razas, se han volcado en busca del botín maravilloso de nuestra España.

Y con esa Fé nuestra, sencilla y resuelta, — que nos inculcó el Profeta Ausente— encontramos a un Caudillo que con su espada de filos exactos y temibles, escribe y ratifica con la sangre bronca de sus legiones azules la siguiente afirmación «El español ha nacido para mandar».

COMPRO

máquinas de escribir y sumar viejas para dedicarlas a alquiler

Casa Malondra
78, Jaime II - PALMA

C o p l e r o

EL NUEVO GOBIERNO

Apenas nacido el nuevo Gobierno, que engendrado ha sido en el negro averno, de la tiranía, de la traición, de la algarabía y la confusión; recibe en su fiesta enorme ovación, más es de protesta manifestación. Calles de Valencia (que son de Stalin) gritan la demencia del pobre Negrin. Dicen que el gobierno es gobierno loco; mas no será eterno, durará muy poco; tan poco señores que ya huele a muerto. Coronas de flores ya enlaza mi huerto. Su color es negro, el color del fin. Yo de ello me alegro. (Color de Negrin).

ARRES

Domingo 23 a las 4'30 de la tarde

Gran Partido de Fútbol C.D. MALLORCA

contra una Selección compuesta por los siguientes jugadores

Ruiz, Poncio - Vera, Riera, Diaz - Antolín, Ordinas, García, Florit, Genovart - Marí, Tafono, Hernández, Sanchiz, Portuguéz, Mestré y Sansó

Campo C. D. Mallorca Precios Populares

ALMACEN DE CURTIDOS

ARTICULOS PARA EL CALZADO

ANTONIO AMENGUAL

Avda. A. Rosselló, 19
Teléfono 1325

PALMA DE MALLORCA

RIALTO

Hoy y todos los días a las 3'30

La familia lo desea

por Renate Muller

Una aventura en Polonia

por Gustav Froelich

Lunes. — LA MASCOTA, por Lucien Baroux, EL HUSAR NEGRO, por Conrad Weid.

MODERNO

Hoy todos los días a las 3'30

El Rey de los Campos Eliseos

por Buster Keaton (a) Pamplinas

LA BANDERA

En español

por Jean Gabin y Annabella

Lunes. — La producción U. F. A. CREPUSCULO ROJO Y HUBO QUE CASARLOS por Slim Sumerville y Zasu Pitts.

Sobre Higiene de la Vivienda

Esta noche a las 9'15, en Radio Mallorca, comenzará un Ciclo de Conferencias — las cuales se darán todos los sábados — a cargo de distintas personalidades de esta Isla, las que versarán sobre temas de divulgación de Higiene, en lo que afecte a la Vivienda. Serán inauguradas estas conferencias por el Alcalde de Palma don Mateo Zaforteza, disertando sobre el tema: «Como debe ser la Vivienda en el medio urbano. — Barracas para obreros industriales. — Antes el Sr. Fiscal Dr. Olivera Frontera hablará brevemente acerca de las normas a seguir».

ASEGURESE

contra el riesgo de un fallecimiento en su hogar en «LA PREVISORA MALLORQUINA» entidad legalmente establecida y que por una pequeña cuota mensual le preservará de toda molestia y gasto.

Francisco Sancho, 35 Teléfono 22

Banco de España

PALMA DE MALLORCA

La Presidencia de la Junta técnica del Estado, en Burgos, ha dispuesto, con fecha de ayer, que el plazo para el canje de billetes legalmente estampillados por los de emisión 21 de Noviembre de 1937 quede terminado el próximo día 25 del corriente.

Pasado esta fecha, quedarán fuera de curso y carecerán de validez todos los billetes de emisiones anteriores que no hayan sido presentados al canje.

Este se efectuará, a partir de hoy hasta el citado día 25 del corriente, en la Sucursal del Banco de España de esta Plaza, de las 10 de la mañana hasta las 6 de la tarde, sin interrupción de ninguna clase.

Palma 11 de Mayo de 1937.

La aviación mallorquina

(Viene de la página 1)

tos mortales, y las municiones necesarias para los referidos honores.

A dicho entierro, asistirán comisiones de todos los Cuerpos, Servicios, Dependencias y Milicias armadas de esta guarnición, y un Pelotón, sin armas, de cada Cuerpo, al mando del Sargento respectivo.

Se espera asistan al acto los Señores Jefes, Oficiales, Suboficiales y Tropa francos de servicio, al objeto de rendir el último homenaje al que supo dar la vida en defensa del Movimiento Nacional Salvador de España.

Lo que de orden de S. E. se publica para general conocimiento y fines que se ordenan.

El Teniente Coronel Jefe de E. M., Carlos Marín de Bernardo.

Al cerrar la edición

A la hora de cerrar nuestra edición, continúa el interminable desfile ante el cadáver que ya no interrumpirá hasta la hora del entierro.

Las inmediateces del Ayuntamiento están pobladas de enormidad que comenta la hazaña de nuestros valientes aviadores.

De los pueblos han venido también numerosas comisiones y centenares de personas para sumarse al póstumo homenaje.

«Falange» siente de verdad, profundamente, la pérdida del piloto, enviando su pésame sentido a las Autoridades y a los caballeros legionarios que tan heroicamente combatieron contra el comunismo.

Sociedad Hipica Mallorquina

Domingo 23 de Mayo

A las 2'30 de la tarde

6 GRANDES PRUEBAS AL TROTE 6

Nueva dirección

Detalles por programas de mano

EL DIA EN PALMA

Nota de la Jefatura de
Defensa Pasiva
Antiaérea

1.ª - Nos complacemos en comunicar a toda la población que el Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad a petición de esta Jefatura ha prorrogado durante los meses de Mayo y Junio las tarifas reducidas de agua para llenar convenientemente las cisternas.

2.ª - Deseosa esta Jefatura de que todos los ciudadanos que cooperen a la obra de la Defensa Pasiva, tengan conocimiento del destino y empleo de las aportaciones que hacen, reproducimos a continuación la circular dictada a los Jefes de Sector, significándoles que todas las entregas que se verifiquen, y que esta Jefatura agradece muy especialmente, deben hacerse con los requisitos que en la referida orden se indican.

Copia de la Circular a los Jefes de Sector:

Existiendo ya talonarios para la cobranza de donativos, se advierte a todos los Jefes de Sector, que todas las aportaciones que se hagan en metálico, para contribuir a los gastos que implica la organización de la defensa de los diferentes Sectores, deben verificarse exclusivamente contra recibos firmados por el correspondiente Jefe de Sector, y controlados por el número y sello de esta Jefatura, pudiendo a dicho efecto, solicitar de la misma los referidos talonarios. Las cantidades que se recauden las administrarán los Jefes de Sector, llevando una contabilidad detallada con el V.º B.º de los Inspectores Técnicos.

Palma 18 de Mayo de 1937.

Auxilio de Invierno

«La riqueza, tiene como primer destino—y así lo afirma nuestro Estado—mejorar las condiciones de vida de cuantos integran el pueblo. No es tolerable que masas enormes vivan miserablemente, mientras nos cuantos disfrutamos de todos los lujos».

Estas palabras magníficas, resumen cuanto os pudiera decir y compenetrándose perfectamente con ellas, el día 11 se personaron en esta Delegación, varios Jefes de la Comandancia de Carabineros, para llenar la FICHA AZUL con la cantidad de 145 ptas. Desde estas columnas damos las gracias más espresivas a dichos señores lo mismo que al Delegado del Sindicato de Comestibles que regaló todo lo necesario para la 1.ª comida de los Flechas Navales y lo hacemos público, seguros de que estos rasgos servirán de estímulo a las diferentes entidades oficiales y particulares de Mallorca y del público en general y al darnos su apoyo, podremos testimoniar que AUXILIO DE INVIERNO nace por el Hombre, por la Sociedad, por la Nación, por el Imperio y por la Voluntad y siempre al grito de Arriba y Viva España!! ¡ARRIBA ESPAÑA!

Servicio de Tranvías

Con objeto de dar al público mayores facilidades de tránsito, y en atención a las presentes circunstancias, la Compañía de Tranvías Eléctricos Interurbanos de Palma, intensificará el servicio de Circunvalación destinando al mismo dos coches más.

Muy pronto.....

Huchas Huchas Huchas
Huchas Huchas Huchas
DE
Auxilio de Invierno

Esquivias Zurita, sin perjuicio de su actual destino, el cual me propondrá con urgencia el programa a desarrollar y los Oficiales que deban constituir el profesorado de la misma.

Lo que de orden de S. E. se publica para conocimiento y fines que se ordenan.

El Teniente Coronel Jefe de E. M. CARLOS MARIN DE BERNARDO

Ayuntamiento

Donativos

Ayer estuvo visitando al señor Alcalde la distinguida señora doña Asunción Bonet de Giménez, organizadora de las dos funciones celebradas con tanto éxito, en el Teatro Principal, a beneficio de las Cocinas. Ha hecho entrega de 4.080'60 pesetas importe del beneficio obtenido.

El señor Zaforteza felicitándola por su labor ha agradecido el donativo.

Comisión Gestora Municipal

Reunión

Bajo la Presidencia del Alcalde don Mateo Zaforteza y con la asistencia de los gestores señores Bonet de los Herreros, Mesana, Rotger, Salleras, Cirerol, Coll, Sastre, Roca y Alabern, se reunió anoche la Comisión.

Fueron aprobados varios asuntos de trámite; minuta de honorarios de tres Letrados; varios permisos para obras particulares; un dictamen para abonar a cuenta 2.000 pesetas para pavimentación de la calle San Elias y 4.000 para la calle General Goded y plaza de la Seo; la celebración de una subasta para adquirir materiales de construcción y otra subasta para las obras de asfaltar el piso de la calle Cecilio Metelo; un dictamen con la aprobación de cuentas de Créditos Reconocidos y transferencias de Crédito; y con la aprobación de traslado de un kiosco se levantó la sesión.

Organización Nacional Sindicalista

Sindicato de Bellas Artes

Se convoca a todos los afiliados de este Sindicato para que el día 23 a las 9 y media de la mañana acudan a la Plaza de San Miguel, para asistir al acto final de la Semana de las Escuelas de Trabajo.

El Delegado

SALUDO A FRANCO: ¡ARRIBA ESPAÑA!

Rasgo digno de ejemplo

Para contribuir a la suscripción abierta, para construir un acorazado en sustitución del «España», los Oficiales, suboficiales y tropa del Grupo de Intendencia de Baleares, han cedido un día de haber, habiendo ascendido la cantidad recogida a 644'75 ptas.

Bodas españolas del 2 de Mayo

Se ha recibido en el Secretariado de la O. N. S. una magnífica fotografía dedicada del Caudillo Generalísimo Franco para las parejas que contrajeron matrimonio el día 2 de Mayo.

La mencionada fotografía se halla expuesta en los escaparates de la Casa Alfredo Bonet, y de la misma será entregada copia a cada una de las parejas.

Comandancia Militar de Baleares

ESTADO MAYOR

Servicio de Plaza para el día 21 de Mayo de 1937

Jefe de día, Comandante de Infantería D. Juan Florit Torres.

Imaginería, Comandante de Infantería D. Arturo de Argonedo Eymér.

Visita Hospital, Primer Capitán de Infantería.

De orden de S. E.

El Teniente Coronel Jefe de E. M. CARLOS MARIN DE BERNARDO

JUNTAS

Por haber sido nombrado Delegado de Orden Público el Teniente Coronel de Artillería Don Victor Enseñat Martínez, designado por Orden General de 16 de abril próximo pasado Delegado de su Arma, ante la Junta Provisional creada por Orden de 4 de marzo último (B. O. núm. 135 y Orden General de 1.º de abril), cesa en este último cometido y queda nombrado para sustituirle el Comandante del Regimiento de Artillería de Mallorca Don José Marqués Talet.

Lo que de orden de S. E. se publica para conocimiento.

CONCURSO-OPOSICION

1.º Con arreglo a las condiciones de los Decretos núm. 94 de la Junta de Defensa Nacional y 112 de la Junta Técnica del Estado Español, publicados en órdenes generales de esta Comandancia fecha 11 de noviembre pasado y 20 de enero último, respectivamente, se convocan 50 plazas de Alféreces provisionales, correspondientes al Arma de Infantería.

2.º Los que deseen tomar parte en dicho concurso-oposición, habrán de tener de 18 a 30 años de edad y formularán sus instancias con arreglo al formulario las cuales serán cursadas por los primeros Jefes de Cuerpo o Milicia, informándolas sobre los extremos que se citan en dicho formulario.

No tendrán derecho a concurrir, aquellos individuos que habiendo asistido a un curso hayan sido desaprobados.

Dichas instancias deberán tener entrada en esta Comandancia Militar, antes del día 25 del actual, quedando nulas todas aquellas que no vinieren por el conducto mencionado.

3.º El orden de prelación para la designación que establece el artículo 5.º del primero de los citados Decretos, queda modificado en el sentido de que los heridos en acción de guerra, ocupan el primer lugar, siendo luego el orden establecido en dicho artículo.

4.º Serán examinados por un Tribunal compuesto de un Jefe y dos Capitanes, el cual con arreglo a los citados Decretos e instrucciones complementarias, y, teniendo a la vista la documentación de los solicitantes, procederá a la selección de los que deban seguir el curso que empezará el 1.º del próximo mes de junio.

5.º Para el desarrollo del mismo se crea una Escuela en Lluch, dirigida por un Jefe de Infantería.

6.º Los que lo terminen con aprovechamiento serán propuestos para el cargo de Alférez provisional; remitiéndose a esta Comandancia los oportunos nombramientos para su autorización.

7.º Queda nombrado Director de dicha Escuela el Teniente Coronel de Infantería Don Enrique

Al cerrar la edición

ESPAÑA

España roja, colonia rusa

VITORIA.—En la casilla del peón caminero del Alto de Cruceña, tomado por nuestras tropas, pueden observarse inscripciones en ruso, escritas con los tipos propios de su alfabeto, que decoran las paredes exteriores.

Si no hay rusos en la España roja, será que Aguirre se dedica a los idiomas.

(S. especial de F. E.)

Una verdadera satisfacción

BARCELONA.—El otro día fué dictada sentencia contra un «fascista», por un comité incontrolado de Sitges. Ejecutada ésta, la familia protestó ante las «autoridades» catalanas las que contestaron que, en efecto, la sentencia no era oficial, ni de trámite regular.

Los moros a nuestro lado

SALAMANCA.—El notable marroquí Mohamed Ben Amar, cónsul de España en Yedda (Arabia), ha visitado al Generalísimo y se ha ofrecido incondicionalmente en su nombre y en el de 396 peregrinos que visitaron la Meca.

La reconstrucción de España

VITORIA.—En un solo día se ha enviado a Bermeo 7.000 kilogramos de pan y 10.000 litros de agua. Continúan con toda actividad los trabajos de reconstrucción de esta población donde se albergan hoy 5.000 mujeres y niños carentes de todo por haber sufrido el saqueo y expoliación de los rojos.

Los «sentimentales» vascos

SALAMANCA.—Con motivo de la destrucción de Guernica la prensa inglesa, que en los primeros momentos acusó a los nacionales de tal barbaridad, dice que esta población como muchas de Vizcaya, se dedicaba a la fabricación de armas cortas, no por pequeñas menos mortíferas. De estas poblaciones, dicen han salido los arsenales para el atraco, el crimen y el atentado, que han ensangrentado no sólo a España sino otras naciones en las que la fabricación de armamento estaba más vigilada.

Los vascos, acaba, han querido hacerse ricos con la muerte y la muerte les ha vencido. Están recogiendo lo que con su industria sembraron.

(S. especial de F. E.)

Como en la lotería de Navidad... pero ahora es otro «gordo»

VALENCIA.—En una calle de la barriada de Ruzafa, para comprar jabón que debía ponerse a la venta el lunes por la mañana, las mujeres empezaron a formar «cola» a las 2 de la tarde del domingo.

Si son admirables por sus sacrificios en pro de la limpieza, causan lástima al mismo tiempo por las penalidades a que se ven sujetas hasta en los pequeños detalles de economía doméstica.

(S. especial de F. E.)

EXTRANJERO

¡Qué no vuelvan!

VARSOVIA.—Comunican de Moscú que en el desfile soviético del 1.º de Mayo ocupaba lugar preferente la delegación española roja, presidida por José Alcalá-Zamora, hijo del ex-presidente.

Esta delegación se ha desplazado a Rusia por invitación expresa de Stalin.

El desmenzamiento del Imperio Británico

LONDRES.—La nueva constitución irlandesa ha suprimido la definición restrictiva de «Estado libre de Irlanda» y la sustituye

por la de «Estado de Irlanda, soberano e independiente». Por lo demás el documento afirma «su inalienable y soberano derecho a elegir la propia forma de Gobierno y establecer las relaciones con las demás potencias». En todo el dicho documento no hay la menor alusión ni a la Gran Bretaña, ni al Imperio Británico, ni al Rey de Inglaterra.

¿Porqué no se ocupa Albión de su casa, en lugar de introducirse en la de los vecinos?

(S. especial de F. E.)

Los franceses, «escamados»

PARIS.—Los habitantes de las comarcas en las que el Gobierno francés concentra los refugiados de Bilbao (el Centro y Loire, principalmente) se lamentan de la hospitalidad excesiva que se ven obligados a practicar.

Recuerdan que mientras ellos han acogido 35.000 refugiados alemanes no-racistas, Inglaterra sólo recogió... 250. Con todo, es Inglaterra la que ha provocado esa evacuación bilbaína.

(S. especial de F. E.)

PARIS.—Las logias masónicas después de verificar el recuento de militares asociados, han celebrado reunión para tratar de la depuración en la policía. Un «hermano» ha dicho: «Estad tranquilos que nuestra policía pronto será íntegramente «Front populaire». El «H» Dermoy (Ministro del Interior) nos lo ha prometido.

El fracaso de la Exposición «Frente popular»

PARIS.—Los contratistas de la Exposición en una asamblea han declarado que es imposible inaugurar las obras el día 24, fecha que había sido fijada por el gobierno después de dos anteriores aplazamientos.

Entre «camaradas»

MOSCOU.—El mariscal Toukhatchevski subsecretario de guerra en U. R. S. S. ha sido destituido y confinado en la Siberia.

Como se corrompe a la juventud

LA VALLICE.—A este puerto han llegado 2.300 niños, a bordo del trasatlántico «La Habana», que son de los evacuados de Bilbao. Los niños van acompañados de institutrices que les enseñan a desfilarse con el puño en alto y cantando «La Internacional».

La nueva constitución irlandesa

DUBLIN.—La nueva constitución irlandesa que aumenta la separación política entre Irlanda y el Imperio Británico, establece que el nombre del nuevo estado será el de Cire (o sea Irlanda traducido al céltico). La bandera nacional será verde, blanca y naranjada; la lengua oficial será la irlandesa.

(S. especial de F. E.)

Como los socialistas convencen a los católicos para que se les unan

JUVISY.—El domingo pasado, dos jóvenes guardias socialistas (camisa azul y corbata roja) atacaron a un sacerdote sexagenario, después de haberle insultado.

El pobre anciano recibió un fuerte golpe en el abdomen y otro en la cabeza. Su estado inspira inquietud.

(S. especial de F. E.)

Como no puede en España, el «gobierno» de Valencia quiere mandar en Erancia

PARIS.—La petición formulada por el desgobierno español relativa a la expulsión de los Padres de la Misión establecida en París desde 1913, ha sido denegada por las autoridades francesas.

(S. especial de F. E.)